

Del momento actual

Tremenda lección

Ayer adelantamos la noticia. Checoslovaquia desaparece del mapa de Europa. La noticia a nadie ha extrañado. Ni a los países más democráticos y que más insistieron, con el funesto Tratado de Versalles, para la existencia de ese conglomerado de pueblos que dió en llamarse Checoslovaquia.

No vamos a comentar cómo se ha hecho la disolución del pequeño Estado central europeo. Nos interesa sólo considerar el hecho mismo de la desaparición de Checoslovaquia, y las causas radicales del acontecimiento que acaba de transformar la geografía europea.

Desde el Tratado de Versalles —hace ahora veinte años— los sudetes, checos, eslovacos, rutenos y polacos formaban el Estado checoslovaco.

El Tratado de Versalles fué una catapulta masónica contra la Monarquía católica de los Habsburgo, destruyendo su imperio austro-húngaro.

Allí, como en España, la francmasonería se valió de la exaltación de los nacionalismos exagerados, y jaleó, cuanto pudo, lo que se llamó "derecho de autodeterminación de los pueblos".

Y frente al tradicional imperio austro-húngaro vimos alzarse, en 1918, a costa de él, la flamante y democrática república de Checoslovaquia.

Los checos sudetes y polacos eran para ello arrancados de Austria; y de Hungría se separaban también los rutenos, eslovacos y polacos. Así surgió Checoslovaquia.

Se creyó entonces que, con aquella autonomía, e independizándose de la Corona de los Habsburgos, iban a alcanzar el cénit de su grandeza.

Pero no se juega, como quiera, contra la tradición y contra la historia de los pueblos.

Ajados de la casa paterna perdieron esos pueblos hasta aquel rango autónomo imitado por los Habsburgos nunca les negaron, y con la que vivían felices, sustituyéndolo un férreo centralismo que sus antiguos reyes nunca les impusieron.

Y, para como de desdichas, Checoslovaquia —sus directivos— para apartarse, más cada vez, de la tradición católica austro-húngara, se aliaron con una estrecha amistad con las "democracias" europeas, constituyendo, gracias a la URSS, un foco peligroso la pequeña república checoslovaca.

Ese desastrosa política interior y exterior, ese nacionalismo exacerbado produjo allí —como aquí— sus consecuencias terribles que nunca se dieron en el régimen tradicional de los Habsburgos.

A la autoridad, sucedieron las luchas intestinas; a la tradición sustituyó la locura nacionalista; tras de la unión antigua, llegó la persecución de los grupos raciales o de la confesión religiosa.

Así se produjo la secesión sudete, y luego la de los grupos húngaros y polacos, y ahora Eslovaquia reniega igualmente del trato de la masonería checa.

Y fué para eso para lo que se hizo pedazos el imperio austro-húngaro! ¡Y para eso se exaltó tanto la constitución nacionalista de Checoslovaquia!

¡Qué desgraciados son los pueblos que reniegan de su Tradición!

Disposiciones oficiales

Se ha confirmado en su actual destino a varios Generales de División y de Brigada

La Diputación y Ayuntamiento de Madrid podrán realizar operaciones de crédito superiores a medio millón de pesetas

Burgos. — El Boletín Oficial del Estado, fecha de hoy, publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Ministerio de Justicia: Orden de 9 de marzo de 1939 habilitando como Prisión Central el edificio de la Tabacalera de Santander.

Otra de 9 de marzo de 1939 disponiendo los documentos que han de acompañarse a la instrucción de expedientes de nacionalidad.

Ministerio de la Gobernación: Orden de 14 de marzo de 1939 disponiendo que las operaciones de crédito que realicen la Diputación Provincial y el Ayuntamiento de Madrid no estén sujetas al límite de 500.000 pesetas que establece el Decreto de 23 de junio de 1938.

Relación de los señores que han sido aprobados en los exámenes que se están celebrando para el Concurso de Agentes Auxiliares interinos del Cuerpo de Investigación y Vigilancia.

Ministerio de Organización y Acción Sindical:

Orden de 13 de marzo de 1939 fijando los derechos de Registro de las entidades aseguradoras de accidentes del trabajo en los ejercicios de 1936, 1937 y 1938.

Otra de 14 de marzo de 1939 dictando normas para el pago del subsidio familiar a empleados y trabajadores del Estado, Provincia o Municipio.

Ministerio de Defensa Nacional:

Orden de 15 de marzo de 1939 confirmando en sus actuales destinos al General de División don José Moscardó Ituarte y otros Generales de División y de Brigada.

Por disposición de S. E. el Generalísimo, se confirma en su

mieño empleo, en el mando de la Gran Unidad que actualmente ejercen, a los Generales siguientes:

General de División, don José Moscardó Ituarte.

Idem idem, don Antonio Aranda Mata.

Idem idem, don Ricardo Serrano Santés.

General de Brigada, don Rafael García Valiño.

Idem idem, don Carlos Asensio Cabanillas.

Idem idem, don Camilo Alonso Vega.

Idem idem, don Antonio González Espinosa.

Idem idem, don José Iruretagoiena Solchaga.

Idem idem, don Alvaro Suetiro Villariño.

De Acción Católica

Parroquia de San Pedro Apóstol

Mañana viernes (D. m.), a las cinco de la tarde tendrá lugar en la Parroquia de San Pedro el retiro mensual para señoras de Acción Católica, correspondiente al mes de marzo.

No cabe duda alguna de que el único obstáculo que se ha interpuesto en el camino de la amorosa Providencia de Dios, que quiere salvarnos, es el de nuestros pecados y el de nuestras prevaricaciones individuales y colectivas, que justamente irritan la ira de Dios sobre nosotros.

Inconcebible parece que después de una experiencia tan continuada a través de la Historia patria, no nos hayamos convencido de que es este el verdadero y principal obstáculo que se opone a nuestros soñados ideales de grandeza.

Parte oficial de guerra

del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 15 de marzo de 1939: Sin novedades dignas de mención.

Salamanca, 15 de marzo de 1939. III Año Triunfal.—De orden de S. E.—El general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Una Misa por el alma del general Primo de Rivera

Con motivo de cumplirse en el día de hoy, la fecha del noveno aniversario del fallecimiento en París, del ilustre General excelentísimo señor don Miguel Primo de Rivera y Orbaneja, y a igual que en años anteriores, se ha celebrado una Misa en sufragio de su alma en la Capilla de las reverendas Madres Reparadoras de nuestra ciudad, a las once de la mañana.

Al acto han asistido numerosas personas, que evaron su piadoso recuerdo al Altísimo por el alma del que fué Jefe del Gobierno español e ilustre General, don Miguel Primo de Rivera.

También el alumbrado de este día al Santísimo en dicha Capilla ha sido ofrendado en sufragio de su alma.

El día 19 pronunciará una conferencia en Zaragoza el escritor, recientemente liberado, D. Rafael Sánchez Mazas, Consejero nacional.

Según varios diarios de esta mañana, Sir Hendersson presentará al Reich una nota del Gobierno inglés sobre los acontecimientos de Checoslovaquia

También ponen de relieve el júbilo con que la población de Bohemia y Moravia han recibido a las tropas alemanas

Hoy han sido botados en los astilleros alemanes de Hamburgo tres grandes unidades de transporte

Londres.—En sus informaciones acerca de los acontecimientos de ayer, hacen resaltar los periódicos de esta mañana, que la entrada de las tropas alemanas en territorio checo se ha producido sin que se registrara el menor incidente.

Ponen de relieve las manifestaciones de júbilo con que fueron acogidas por los habitantes de Bohemia y de Moravia. En sus comentarios no omiten los periódicos la posibilidad de una intervención británica y apoyada en la declaración hecha en la Cámara de los Comunes en la noche de ayer por el señor Chamberlain, según la cual Inglaterra no se separará de su línea de conducta política actual a pesar de la ocupación de Chequia.

El "The Times" dice que ha sido posible el evitar una guerra de ocupación en la que el Reich ha tenido en cuenta su plena conciencia. Termina dicho periódico, fundando la esperanza de que se restablezca en el mundo la convivencia mutua que debe existir entre todas las naciones y pueblos civilizados.

(D. N. B.)

Londres.—El periódico "Daily Mail" publica noticias según las cuales el general Sirovy y el Ministro de Relaciones Exteriores Fischer han marchado a Londres invitados por el Gobierno Británico.

El "Daily Telegraph" manifiesta que entre las once personas llegadas en el día de ayer a Grodón por vía aérea, figuraban empleados de la fábrica "Shoda", como se sabe, una de las más importantes en la industria de guerra del mundo.—(D. N. B.)

Londres.—Las delegaciones árabes y judías acerca del conflicto árabe y judío en Palestina fueron informadas ayer, a última hora de la tarde de las proyecciones definitivas británicas referentes a la solución del conflicto en Palestina, que según "The Times" tiene plena posibilidad de ser aceptada por ambas partes.—(D. N. B.)

Londres.—Según varios diarios de la mañana el Embajador de Inglaterra Sir Hendersson, ha sido encargado de entregar al Gobierno del Reich una Nota exponiendo el punto de vista del Gabinete londinense acerca de los acontecimientos registrados ayer.

Esta nota, según los periódicos, está basada en las declaraciones hechas ayer por el primer Ministro Chamberlain en la Cámara de los Comunes, perfeccionando algún punto de las afirmaciones formuladas ayer por el primer lord inglés.—(D. N. B.)

Acción Católica

HOMBRES

Via-Crucis Semanal

Organizado por la Acción Católica se celebrará todos los viernes de Cuaresma un Via-Crucis, solemne para hombres, en la Parroquia de San Vicente.

Para facilitar la asistencia de industriales, comerciantes, empleados, etc., tendrá lugar este acto a las 8 (OCHO) de la noche.

Se celebrará en la Capilla de los Pasos de la citada Parroquia, con el recogimiento, sencillez y brevedad convenientes. Quedan invitados a estos actos todos los hombres y jóvenes de Vitoria.

LA COMISION DE ACCION CATOLICA.

Budapest.—Los periódicos dicen, que según se declara en los círculos políticos y gubernamentales, la visita a Hungría del señor Hudson va a tener una gran importancia así como un alcance político especial a consecuencia de la entrada de las tropas alemanas en Chequia. Sin embargo la misión británica tramitará sus deliberaciones comerciales dejando para más adelante las militares y políticas.

Las conversaciones encaminadas a la firma de un tratado comercial, continuarán.—(D. N. B.)

Londres.—Se declara en Whi-

tehall que varios ministros franceses y británicos desean tener un cambio de impresiones acerca de la situación política en general, deseo que podrán llevar a cabo con motivo del viaje a Londres de uno de los ministros del Gobierno francés a quien es posible acompañe M. Daadier.—(D. N. B.)

Berlín.—El Gobierno inglés estima que la hora política actual no crea condiciones ideales para un viaje del señor Stanley, Ministro de Defensa inglés y del señor Hudson, Secretario de Estado del Gobierno Británico, y que según es sabido debieran

llegar a Berlín uno de estos días. El embajador británico ha comunicado en este sentido al Ministerio de Relaciones Exteriores del Reich, las negociaciones actuales entre los Delegados alemanes y británicos.—(D. N. B.)

Hamburgo.—Hoy han sido botados en los astilleros alemanes de Hamburgo tres grandes buques.

Se trata de un buque cisterna de diez mil toneladas; otro buque de pasaje, de seis mil toneladas; y por fin un buque de tracción, de nueve mil toneladas y construido en los astilleros de Sowaal.—(D. N. B.)

El Socorro Rojo Internacional se ha dirigido al Consejo de la Junta de Defensa expresándole su incondicional adhesión

Besteiro se encuentra enfermo de algún cuidado. - Esta mañana se han producido manifestaciones de mujeres en Madrid, pidiendo alimentos

Perpignan. — Noticias recibidas de Madrid dicen que el Ministro de Asuntos Exteriores de la Junta de Defensa, señor Besteiro, se halla enfermo de algún cuidado.—(D. N. B.)

Madrid.—El Socorro Rojo Internacional ha acordado dirigirse al Consejo de la Junta de Defensa ofreciéndole su incondicional adhesión.—(D. N. B.)

les fuésen entregadas subsistencias para poder dar de comer a sus hijos y familias.—(D. N. B.)

París.—Noticias recibidas de Madrid dan cuenta de que durante la mañana de hoy se han producido algunas manifestaciones de mujeres que se dirigieron a la oficina de abastecimientos pidiendo mayor racionamiento y que

Lector: Haced vuestras compras y solicite los servicios de los anunciantes de este diario.

Lindbergh y la aviación europea

Italia tiene el mejor aparato de bombardeo del mundo

Londres.—El "Sunday Chronicle" afirma que está en condiciones para dar cuenta de las líneas generales del informe que el coronel Lindbergh de regreso de su viaje por Europa, ha presentado al Gobierno de los Estados Unidos, y en el cual el aviador americano juzga acerca de las fuerzas aéreas de las principales naciones europeas. El informe, después de haber puesto de relieve la gran potencia de las flotas aéreas de Italia y Alemania, dice que la principal debilidad de las potencias democráticas está indicada por el hecho de que la mayor parte de sus aparatos son anticuados. La aviación británica puede contar con una gran reserva de piezas de recambio, pero lo mismo no puede decirse de Francia. Además tanto la Gran Bretaña como Francia tienen tipos demasiado distintos, tanto de caza como de bombardeo, de suerte que los pilotos, en caso de guerra, se encontrarían muy a menudo en apuros al tener que pila-

tar un aparato desconocido para ellos. En la actualidad, sigue diciendo el informe, la aviación de las Potencias del Eje podría obtener una rápida victoria sobre las democráticas, aun en el caso de que la Rusia soviética —que también tiene una potente flota aérea— se alinease al lado de Francia y de Inglaterra. El mayor esfuerzo en los armamentos aéreos, según el coronel Lindbergh, ha sido hecho por Italia. El material italiano es mejor aún que el alemán e Italia tiene el mejor aparato de bombardeo del mundo.

LUIS PANGUA

Especialidad en toda clase de bocadillos Florida, esquina Arca

Calos Istados LA BRASILEÑA

PELOTA: Los partidos de ayer tarde en el Frontón Vitoriano. - Un artista genial y un jugador con empuje

La gente tenía "hambre" de pelota. Lo demostró al llenar casi por completo las localidades del frontón que presentaba un agradable aspecto.

Las dos peleas anunciadas se llevaron a cabo entre la expectativa del público.

En primer lugar contendieron Ulacia y Artamendi contra Sustarra y Zabala, venciendo los primeros por cinco tantos de ventaja.

Artamendi fue el mejor de los cuatro y Zabala, mediado el partido, carburó de firme, pero sin llegar a igualar la actuación de su contrario de zaga.

En la delantera nos gustó mucho más Ulacia que Sustarra a pesar de que este en los primeros tantos parecía que iba a realizar un buen partido, que se quedó en mediano nada más.

Se concluyó con un poco de zerrín la cancha antes de dar comienzo el segundo partido a disputarse entre Chiquito de Iraeta y Altuna frente a Onaindia y Urceley.

Los corredores "tantean" la cadera y esa se muestra favorable a Onaindia a quien correspondió sacar.

El primero y segundo tantos son para el de Iraeta. Onaindia se serena y logra alcanzarle en el tanto dos. Se adelanta dos tantos más y Chiquito le alcanza ahora a él en el tanto cuatro.

"Aguas Potables, S. A."

Pone en conocimiento de sus abonados que a partir de mañana, viernes, se efectuará el servicio con deficiencias especializadas en la parte a la de la población, que solo disfrutará de agua durante la noche, con motivo de ciertas obras indispensables, y cuya restricción durará tres días.

Información de la provincia

DESDE VILLABUEVA

Necrológica

Ayer día 15, falleció en esta villa, a bondadosa señora doña Bonifacia Salazar, esposa de nuestro particular amigo don Pedro Molina, concejal de este Ayuntamiento.

Reciba su atribulada familia el testimonio de nuestra condolencia.

Nuevo Párroco

Hemos saludado al nuevo párroco de esta villa, nombrado recientemente por el Rvdo. Prelado, don José Luis Ansorena.

Le deseamos acierto en sus ministerios al mismo tiempo que le damos la bienvenida desde estas líneas asegurándole próximos y copiosos frutos, pues nos consta de su virtud y celo apostólico.

El tan por todos querido y celoso párroco de esta localidad, don Ciriaco Armentia, ha sido

El tanto siete para los rojos es conseguido, por Chiquito de un formidable gancho de izquierda que levanta al público de los asientos.

Ahora dos dejadas preciosas de Onaindia al rincón que se ven en tantos.

Empuñó Onaindia a 9 y llega hasta 10 donde vuelve a alcanzarle su contrario.

Nueva arañada de Onaindia que parece va a ser decisiva.

Altuna pierde un tanto; otro Chiquito, Onaindia logra apuntarse otro más de saque, la cosa se pone fea para Iraeta y Altuna; pero en una jugada preciosa de delantero rojo consigue un tanto al anillo haciéndose con el saque y llegando a 14. Para entonces los azules tienen ya el 18 campeonando en el tanteador.

Un nuevo tanto de Onaindia pone la cosa muy fea para el de Iraeta. No obstante se rehace y tras preciosas jugadas, personales y una chapa de Onaindia logra por fin alcanzarles en el tanto 19. ¡La emoción se masca!

Los azules marcan el tanto 20 producto de una chapa del Chiquito.

Nueva igualada a 20. El 21 lo consigue Onaindia en una jugada personalísima y que el público puesto en pie aplaude como se merece. ¡Ha sido el mejor tanto del partido!

Chiquito se cree y vuelve a conseguir la igualada en el tanto 21.

¡La emoción sube de punto!

Los jugadores también se con tagian y tienen que esperar unos segundos antes de poner la pelota en juego para que los nervios se serenen ¡si pueden!

Saca el de Iraeta el último tanto y cuando nadie esperaba su liquidación, Altuna entra mal a una cortada de Onaindia y la boñita sale por alto.

Onaindia-Urceley, 22.

Chiquito de Iraeta-Altuna, 21.

nombrado por el Reverendísimo Prelado para ocupar el cargo de cura párroco y Arcipreste de la villa de Alegría de Alava.

Su marcha será de todos muy sentida, ya que don Ciriaco era en este pueblo muy querido y amado de sus feligreses. Aquí deja inborrables recuerdos, y será por todos bendecida su obra magnífica de apostolado llevada a cabo con celo inigualable por este Ministro del Señor durante los años que ha estado de párroco en esta localidad riojana.

No solo en este pueblo, sino que también en los del contorno, es don Ciriaco muy querido, por lo que su marcha será también sentida.

Pedimos al Altísimo porque en su nuevo ministerio sepa conducir a las almas como lo ha hecho en el que hasta ahora ha regentado, y le felicitamos de todo corazón, deseándole toda clase de éxitos y felicidades, así como a su madre también muy apreciada de todos los villabonenses.

EL CORRESPONSAL

Precioso partido. Onaindia sin llegar a ser el fenómeno de otras tardes, demostró, cuando quiso, que es un gran artista ofreciéndonos las florituras de su arte maravilloso. Chiquito de Iraeta con su empuje habitual tuvo en juego todo el partido al zaguero contrario; pero Urceley que estuvo acertadísimo jugó como un

jabato y en contadas ocasiones entregaba la pelota al "fusilamiento" del delantero enemigo.

Altuna, no tuvo una de sus mejores tardes. Jugó; jugó mucho; pero en algunas ocasiones no pasó de discreto.

A mi juicio Urceley fué el mejor del conjunto.

FUTBOL: Preparados para el último partido del campeonato. - Más sobre el torneo

Los dos equipos vitorianos terminan hoy su preparación completa con vistas a la última jornada del campeonato regional.

Los del Deportivo no han perdido aún las esperanzas de salir arreado con el título de campeones regionales y se cuidan para el próximo partido contra el Irún.

La cuenta que se han echado es bien clara: Si en Atocha consigue Rentería, por una de esas cosas raras que pasan en fútbol, incrustar una o dos veces la peotita en la portería contraria a pesar de que gane la Real, y ellos a su vez consiguen una victoria amplia y con "cerro al cociente" frente al equipo fronte

rizo, el goal average sería favorable a sus colores y por consiguiente el título pasaría a su poder.

¡Ma qué bien hacen las cuentas los "vijales" del Deportivo!

Y del Aurrerá ¿qué?

Pues nada. Que están que cejan humo por el "rasgón" del domingo anterior, y el pobre Toosá será el que pague los vidrios rotos el domingo en Mendizorrosa.

Me a agraría — cómo no — que los deseos de ambos equipos vitorianos se vieran satisfechos.

De ellos depende la mayor parte.

K. D. T.

INFORMACION RELIGIOSA

Santoral

Viernes, 17.— Santos Patricio, obispo, apóstol de Irlanda; Agrico, obispo; Pabo, Alejandro, Teodosio, mártires; José de Arimatea, confesor; Gertrudis, virgen.

Liturgia

Mañana: Ayuno y abstinencia de carne.

Comemoración de San Patricio, obispo y confesor; doble; color de los ornamentos, blanco; Misa "Statuit", del común, oración propia, segunda oración y último Evangelio de la feria, Prefacio de Cuaresma, o Misa de la feria, morado.

Parroquia de San Miguel

Solemne Novena al Patriarca San José: A las siete de la tarde con Exorcisión de su Divina Majestad, Rosario y Gozos cantados, se min por el Presbítero Dr. D. Juan José de Ormazábal, Re e va de San José, Salve ca ta a y adoración de la reliquia del Santo Patriarca.

Por la mañana el ejercicio del Novenario se tiene durante la Misa de siete.

Iglesia del Carmen

Novena al glorioso Patriarca San José:

Por la mañana, a las 8 1/2, Misa en el altar del Santo, con órgano. En ella se hace el ejercicio de la Novena.

Por la tarde, a las siete,

entregaba la pelota al "fusilamiento" del delantero enemigo.

Altuna, no tuvo una de sus mejores tardes. Jugó; jugó mucho; pero en algunas ocasiones no pasó de discreto.

A mi juicio Urceley fué el mejor del conjunto.

FUTBOL: Preparados para el último partido del campeonato. - Más sobre el torneo

Los dos equipos vitorianos terminan hoy su preparación completa con vistas a la última jornada del campeonato regional.

Los del Deportivo no han perdido aún las esperanzas de salir arreado con el título de campeones regionales y se cuidan para el próximo partido contra el Irún.

La cuenta que se han echado es bien clara: Si en Atocha consigue Rentería, por una de esas cosas raras que pasan en fútbol, incrustar una o dos veces la peotita en la portería contraria a pesar de que gane la Real, y ellos a su vez consiguen una victoria amplia y con "cerro al cociente" frente al equipo fronte

rizo, el goal average sería favorable a sus colores y por consiguiente el título pasaría a su poder.

¡Ma qué bien hacen las cuentas los "vijales" del Deportivo!

Y del Aurrerá ¿qué?

Pues nada. Que están que cejan humo por el "rasgón" del domingo anterior, y el pobre Toosá será el que pague los vidrios rotos el domingo en Mendizorrosa.

Me a agraría — cómo no — que los deseos de ambos equipos vitorianos se vieran satisfechos.

De ellos depende la mayor parte.

K. D. T.

Un buen mercado vitoriano

Hoy ha sido otro gran jueves vitoriano. Abundante género, y mucho personal. Pues, todavía, no aprietan los labores del campo, y nuestros abradores visitan la ciudad.

Los huevos han bajado hoy de precios, y han sido muy numerosos. En cambio, la manzana ha comenzado a escasear. Las patatas han seguido los precios ya conocidos. De los demás artículos, tenemos las referencias siguientes:

- Aves: Gallinas, 12 - 17. Pollos, 7 - 15. Huevos, 4,80 - 5. Pichones, 2,25. Pescado: Almejas, 3,25. Calamar s. 12. Lengua 12 - 14. Merluza, 7. Pescadilla, 5,50. Locha, 4. Fruta: Manzana, 1 - 1,70. Mandarinas, 1 - 2 pesetas docena. Naranjas, 1,80 - 3 idem. Peras, 2,40. Pátanos, 2,40 pesetas docena. Verdura: Alcachofas, 1,90 docena. Cebollas, 1,30. Coliflor, 1,20 - 2,00. Lechuga, 0,10 - 0,20. Limones, 0,35. Puerros, 0,40 - 0,80 manojo.

BAR ALCAZAR. Martes y Jueves. DATO, 4 VITORIA.

DOY DINERO en hipoteca. Reserva absoluta. Escribid Apartado 51. Vitoria.

Briznas

Las notas informativas que el miércoles 15 aparecieron en nuestro periódico con el epígrafe "Ante a proximidad de la Exposición Internacional de Arte Sacro", eran fiel exponente de lo que va a ser el certamen que se desea inaugurar, con toda pompa, el lunes de pascua de resurrección, día 10 de abril.

Lo que está ganando y elevándose nuestro pueblo! Leyendo aquella relación de países exóticos que vendrán a nuestra ciudad como mensajeros de arte y de belleza, y los detalles de lo que la Exposición promete ser, parece que no se refiere a a capital de Alava, siempre y en todo tan modesta y recatada, sino a alguna de las grandes urbes que van en cabeza de las del universo, y sin embargo va a ser Vitoria el escenario de tanto acontecimiento.

Felicitémonos por ello, y hagamos votos sinceros porque la Exposición Internacional de Arte Sacro resulte todo lo grandiosa que sus iniciadores se propusieran al idearla.

Zadorra.

IX.-Vuelta al redil

"Para completar la compra de los locales bajos de la Casa Ayuntamiento, 16.000 pesetas."

Tal dice el octavo y último de los capítulos del presupuesto extraordinario de 392.000 pesetas aprobado por el Pleno edicio en su histórica sesión del miércoles de ceniza; y como ese epígrafe pareciera a algunos un poco raro, aquí estoy yo para aclararlo y explicarlo.

Todos cometemos equivocaciones, que en mi lenguaje, un poco desentendado, se llaman "coladuras". Y coadura fué la de Ayuntamiento que se desprendió, para venderlos, de los más amplios y mejores locales de la Casa Consistorial que corresponden al paseo de los Arcos, como si en lugar de tratarse de finca oficial que es del pueblo, se hubiera tratado de un particular que, por poder hacerlo, o por necesidad, vende un inmueble "por piques". Ahora se va a arreglar ese desajuste... o coadura.

Como ya el año pasado, al aprobarse la inversión de sobranante que hubo al cerrar el ejercicio de 1937, quedó consignada una primera partida para comprarlos, con ella y la de ahora de 16.000 pesetas se completa el coste de la adquisición. Son los que ocupó la Caja Municipal de Ahorros para establecer sus oficinas, en el que las tuvo hasta que las trasladó a la calle de Postas, departamento que ahora lo tiene la llamada Milicia Ciudadana; y el del otro lado que lleva en arriendo al comerciante don Francisco Caldevilla

Un pobre diablo.

Comisión Inspectora Provincial de Mutilados de Guerra de la provincia de Alava BOLETIN DEL MUTILADO

TITULOS RECIBIDOS. Habiéndose recibido en a misma los títulos de Caballeros Mutilados, correspondientes a los señores que a continuación se detallan, se ruega a los interesados se presenten en estas oficinas, Dato, 4, primero, provistos de tres fotografías tamaño carnet y acta del tribunal médico, a fin de que se les pueda hacer entrega de los mismos: Desiderio Martínez Martín, sargento de Infantería.

José Antonio Martínez Sánchez, sargento habilitado de Infantería.

Antonio Fernández Ferrera, sargento provisional de Infantería.

Justo Casado Erce, cabo de la Milicia Nacional.

Julian Vicente Pardillos, cabo de la Milicia Nacional.

Amalio Moya Matínez, soldado de la Milicia Nacional.

Jesús Ura de García, soldado de Infantería.

Pascual Velasco Castrillo, soldado de la Milicia Nacional.

Maximino Veasco Gutiérrez, soldado de Infantería.

EN BUENAS hipotecas cologu su dinero. Escribid Apartado 51 Vitoria.

El MISMO Litúrgico

Volúmen de 190 páginas, por Diego Ona Calleja, para centros de Enseñanza, Círculos de Acción Católica y Organizaciones Juveniles; encuadernado, 3,50 ptas. Encargos de todas las Editoriales de Barcelona de obras Litúrgicas, Artes, Ciencias, Religiosas. Todos los días novedades en libros. Suscripción obras completas Menéndez Peayo, 8 pesetas volúmen.

Venta: Librería Limacero. Teléfono 1846. Apartado 41. Vitoria.

ON A MEDICO-DENTISTA. Consulta de 10 a 1 INDEPENDENCIA, 8, 5.º (frente a Plaza de Abastos)

URQUIOLA OCULISTA. Calle DATO, 1, 1.º, 2.º.

Librería Cervantes. Lea usted "La Princesa de Beira", por el Conde de Rodezno "La Revolución Francesa", de Pierre Gascote "Flor de Hídalgo", de Casariego Dato, 30.-VITORIA.-Teléfono 1372

A Z P I A Z U HNOS. MUEBLES VITORIA. Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería SAN PRUDENCIO, 28 y 29.

GRAN FRONTON HOTEL. Restaurant. - VITORIA. Teléfonos: Central, 1400; Anexo, 1426

Caja Provincial de Ahorros y Préstamos de Alava. COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION. Fundada y garantizada por la Excmo. Diputación. Abre Cuentas Corrientes a la vista y Libretas de Ahorro de todas clases a los tipos máximos autorizados. Funciona bajo el Protectorado del Gobierno. Organiza y administra Montepíos y Mutualidades. Tiene en estudio y en visa de próxima implantación el Seguro de Enfermedad. Tiene establecido el Crédito Agrícola sobre trigo y el su ministro de maquinaria a los labradores. Se halla a su cargo la administración de los Seguros Sociales. Destina una gran parte de sus utilidades a realizar obras sociales y el resto a reforzar sus fondos de garantía. Oficinas: Plaza de España, 13 y 14.

Cofacs CABALLERO BECANO. MILLENARIO. ¡Atención!

Hipólito e Hijos. Los que más barato vendan Portal del Rey, 21.-Cortaría, 21.-Independencia, 18 (Barreras).

J. Ignacio Jiménez. Habilitado de Clases Pasivas. Cobro de pensiones en Hacienda, Diputación y Ayuntamientos. Facilita certificados de Penales y última voluntad. San Antonio, 39, 2.º drcha. VITORIA

MADERAS Rafael Retana VITORIA. Teléfono 1934

Zapatillas paño. Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más calidad.

AQUARIO. BARR VITORIA

JULIAN BAJO. JOYERIA RELOJERIA PLATERIA. Dato, 8 VITORIA

PIDA LICOR KARPY. Cafés, Bares, Ultramarinos

EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA, de Madrid, Especialista en garganta, nariz y oídos. Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecha.

JULIAN BAJO. JOYERIA RELOJERIA PLATERIA. Dato, 8 VITORIA

ON A MEDICO-DENTISTA. Consulta de 10 a 1 INDEPENDENCIA, 8, 5.º (frente a Plaza de Abastos)

URQUIOLA OCULISTA. Calle DATO, 1, 1.º, 2.º.

Librería Cervantes. Lea usted "La Princesa de Beira", por el Conde de Rodezno "La Revolución Francesa", de Pierre Gascote "Flor de Hídalgo", de Casariego Dato, 30.-VITORIA.-Teléfono 1372

A Z P I A Z U HNOS. MUEBLES VITORIA. Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería SAN PRUDENCIO, 28 y 29.

La Justicia Social del nuevo Estado

Hoy ha dictado el Boletín Oficial las normas para el pago del Subsidio Familiar a los funcionarios y trabajadores del Estado, Provincia o Municipio

Burgos.—El Boletín Oficial del Estado ha hecho hoy públicas las normas para el pago del Subsidio Familiar a funcionarios, empleados y trabajadores del Estado, Provincia o Municipio.

Primero.—En nómina especial y a partir del primero del corriente mes de marzo, se abonarán los subsidios a todos los empleados y trabajadores fijos y eventuales del Estado, Diputaciones, Cabildos y Ayuntamientos que acrediten su condición de subsidiados mediante la presentación de la "Declaración de familia".

A estos efectos, se considerarán funcionarios, empleados u obreros, a quienes perciban sus haberes y jornales con cargo a partida o conceptos que figuren en los presupuestos correspondientes.

Segundo.—El descuento del uno por ciento a todo el personal dependiente del Estado, Diputaciones, Cabildos y Ayuntamientos se hará en el mismo acto de pagar los sueldos o jornales, sea cual fuere el plazo a que se refieren, y recaerá sobre el importe nominal de los haberes. No se computarán como tales las indemnizaciones por residencia y dietas.

Tercero.—El pago se hará atendiendo a la escala de la Ley, en el mismo acto en que el subsidiado perciba su retribución, y por el tiempo a que ésta se refiere.

Cuarto.—El reconocimiento del derecho al Subsidio correspondiente a la Caja Nacional de Subsidios Familiares, a cuyo efecto la "declaración de familia" se formulará por el presunto subsidiado por triplicado; la firma del patrono y visto bueno del Alcalde que aparecen en los modelos oficiales serán sustituidas por la del Oficial Mayor del Departamento para aquellos funcionarios que presten sus servicios en los Centrales; Jefe Provincial del Ministerio respectivo para los Servicios Provinciales; y Secretarios de las Diputaciones, Cabildos o Ayuntamientos en lo que a trabajadores y empleados de dichas Corporaciones se refiere.

Los Oficiales Mayores, Jefes provinciales o Secretarios, recogerán los tres ejemplares de la "Declaración" remitiéndolos a la Delegación de la Caja Nacional, de la provincia respectiva, la cual los sellará si procede, archivando el "C" y devolviendo los ejemplares "E" y "T" al organismo correspondiente, que a su vez archivará en el expediente personal del subsidiado el "E" y devolverá a éste el "T".

Quinto.—Cuando un subsidiado, funcionario o trabajador del Estado, provincia o Municipio, preste servicios en entidades particulares, sea cual fuere el carácter de ésta, el trabajo que realice y su remuneración, deberá percibir el Subsidio precisamente por el Estado, Provincia o Municipio de quien dependa, sin perjuicio de que participe, con su cuota, en la entidad a la que presta sus servicios extraordinarios.

Sexto.—Cuando un funcionario con derecho al subsidio preste servicios simultáneos al Estado y a una cualquiera de las Corporaciones a que se refiere el apartado segundo, o a más de una de éstas, el pago de aquél corresponderá a la entidad por la que perciba la remuneración más elevada.

Séptimo.—Una vez reconocido a un trabajador el derecho a su inclusión en determinada tarifa de Subsidio, su cuantía no se modificará sino por alta o baja que se produzca en su familia, debidamente comprobada y autorizada en la "Declaración" por el Oficial Mayor, Jefe provincial o Secretario competente.

Octavo.—Todo empleado o trabajador subsidiado tiene a obligación—bajo su personal responsabilidad—de dar cuenta al Oficial Mayor, Jefe provincial o Secretario en su caso de la dependencia o Corporación que preste sus servicios, para que éste o haga a su vez a la Caja Nacional, de cualquier variación que con repercusiones en el régimen se pueda producir en su familia: tales como nacimiento de un nuevo hijo, defunción o cumplimiento de los cuarenta años de algún beneficiario, etc.; presentando el documento justificativo del hecho que determina el derecho al Subsidio o la modificación del que, viniere percibiendo.

En los casos de variaciones de familia se reconocerá, a los efectos contables del Régimen, el alta cuando se compruebe y la baja cuando se produzca.

Serán aplicables a los infractores del Reglamento del Régimen y de esta disposición, las sanciones previstas en el capítulo séptimo del Reglamento aprobado por Decreto de 20 de octubre de mil novecientos treinta y ocho.

Noveno.—A los obreros que perciban sus haberes o jornales por quincenas o semanas, pero que presten sus servicios como fijos o de plantilla, se les pagará subsidio aplicando la escala mensual en el primer día de pago después de vencido el mes por el que les corresponde percibir.

Décimo.—Cuando un trabajador eventual o temporero preste sus servicios al Estado, provincia o Municipio, más de 25 días al mes, se le abonará asimismo, el Subsidio a base de la escala mensual, en la forma prevista en el número anterior para los trabajadores fijos.

Undécimo.—A los trabajadores que cobren por días o por semanas, o que presten sus servicios con carácter eventual, se abonará el subsidio precisamente por días o por semanas o como se les abone la remuneración o salarios, teniendo en cuenta que cuando se trabaja más de cinco días en la semana se les pagará por la escala semanal del Subsidio, análogamente a como se hace, aplicando a esa escala mensual a los que trabajan más de 23 días al mes.

Dodécimo.—En las liquidaciones de todo lo referente a tra-

bajadores a quienes no cobrando por meses se aplica la escala mensual, se entenderá por primera semana de cada mes, aquella en la que esté más próximo al día primero del mismo; así, la primera semana de marzo de 1939, comienza el domingo, día 5.

Décimotercero.—Los Departamentos ministeriales, tanto civiles como militares, las Diputaciones, Cabildos y Ayuntamientos formalizarán semestralmente una estadística para la Caja Nacional de Subsidios Familiares, en la que conste a 30 de junio y 31 de diciembre, el número de funcionarios y trabajadores de su plantilla y nóminas, por sexo, estado civil y condición profesional; el número de subsidiados, clasificados por beneficiarios; el importe total de sueldos y salarios y el de Subsidios abonados; ajustándose estrictamente a los modelos oficiales, que se les comunicarán a su debido tiempo.

Décimocuarto.—Por el Servicio Nacional de Previsión, se dictarán las normas e instrucciones complementarias que se estimen precisas, y se resolverán cuantas consultas se formulen como con secuencia de la aplicación de esta Orden.

Santander, 14 de marzo de 1939. III Año Triunfal.—PEDRO GONZÁLEZ BUENO, Sr. Jefe del Servicio Nacional de Previsión Social.

Vida diocesana

DIA DE RETIRO

El viernes, día 24 del corriente, tendrá lugar el retiro mensual para los sacerdotes de la ciudad de Vitoria y arciprestazgos de Armentia y Elorriaga, en la forma y con la distribución acostumbrada. Será dirigido por el excelentísimo señor Obispo Administrador Apostólico de la Diócesis. Los señores arciprestes se servirán designar con la suficiente antelación el día en que en los demás arciprestazgos se haya de celebrar su propio día de retiro, acomodándose a la distribución a lo dispuesto para tales casos.

ACCION CATOLICA

En la Semana de Pasión y en la forma y con el programa, que oportunamente se remitirá a las parroquias, tendrá lugar un curso sacerdotal de Acción Católica para la ciudad de Vitoria y los arciprestazgos de Armentia y Elorriaga. El Excmo. señor Obispo quiere que todos los sacerdotes, que en parroquias, fundaciones, colegios, institutos y obras tienen ministerios o ejercen cura de almas asistan a estas clases, que fueron ordenadas por circular de la Fiesta de Cristo Rey, publicada en el Boletín de 1.º de noviembre de 1938.

LISTA DE POBRES PARA EL LAVATORIO DE JUEVES SANTO

Don Manuel Urabain, Murguía (Alava). Don Félix Viana Abaina,

C. N. S.

Sindicato de Productores

Asesoría Jurídica — Oficina Económica (Postas, 18 1.º)

SINDICATO DE GANADEROS Y AVICULTORES

A fin de efectuar la distribución de las disponibilidades de maíz, para piensos, se previene a todos los pertenecientes a estos Sindicatos, que en estas oficinas se suministran vales para la percepción de referido pienso, en la proporción correspondiente al cupo disponible.

Por Dios, España y su Revolución Nacional-Sindicalista. Vitoria 14 de Marzo de 1939. III Año Triunfal.—El Secretario General,

El próximo miércoles partirá de Vitoria, para Italia, la Comisión española que asistirá a las fiestas conmemorativas de la fundación de los Fascios de combate

El próximo miércoles, día 22, partirá de Vitoria, en avión, la Comisión de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, que invitada por el secretario general del Partido Fascista, asistirá a las fiestas conmemorativas del XX aniversario de la fundación de los Fascios de combate. Dicha misión estará integrada por el vicesecretario del Movimiento, camarada Panjui Sánchez Dávila, consejero nacional y delegado de Organizaciones Juveniles; José Luna, consejero nacional y jefe del Movimiento en

Cáceres; Juan Antonio Girón, consejero nacional y capitán de Infantería; Pedro Gamero del Castillo, consejero nacional y miembro de la Junta Política y jefe provincial de Guipúzcoa; Rafael Arias de Veasco, jefe provincial de Asturias; José Luis Navascués, jefe provincial de Castellón, y Joaquín Rodríguez de Gortázar, secretario nacional del Servicio Exterior del Movimiento. Formará parte asimismo de la Comisión el marqués de Zayas, delegado del Movimiento en Italia.

El Casino Artista Vitoriano organiza las tradicionales acas en honor de su Patrono San José

La simpática Sociedad recreativa "Casino Artista Vitoriano", ha organizado para el próximo domingo, día 19, varios actos para conmemorar la festividad de San José, Patrono de la Sociedad.

Por la mañana: A las ocho y media, se celebrará una Misa rezada, en la Iglesia parroquial de San Miguel, altar de San José, por los socios fallecidos.

De nueve a doce y media, se

verificará el tradicional reparto de raciones a los pobres.

Por la tarde:

A las tres, tendrá lugar en el Salón Principal, un gran concierto, a cargo de cinco señores profesores dirigidos por el maestro Enrique Arámburu, con el concurso del gran tenor vitoriano señor Lizarralde, que desarrollarán el siguiente programa:

Primera parte (quinteto): 1.—"Coralito", pasodoble, Alvaréz.

2.—"El señor Joaquín", alborada, Caballero.

3.—"La del manojito de rosas", selección, Sorozábal.

4.—"Guajiro", danzón, P. Palou.

Segunda parte (señor Lizarralde): 1.—"Canción del Platero", Alonso.

2.—"El Casero", romanza, Guridi.

3.—"Canción del herido", Irurteagoyena.

4.—"Zortzico", Fuentevilla.

Tercera parte (quinteto): 1.—"Sardana de una ópera", X.

2.—"Danza Fantástica", orga. Turina.

3.—"Los Claveles", selección, Serrano.

4.—"La Modistilla", fox, Dámazo Villanueva.

5.—"Luis El Soldado", pasodoble, Villacañas.

Se recomienda a los señores socios acudir a estos actos con sus familiares y amigos.

Las provincias liberadas de la España Nacional ayudarán a las que aún no lo han sido

En material de intendencia y transporte, vestuario y personal

Burgos.—La Secretaría Nacional del Movimiento ha cursado una circular disponiendo que las provincias liberadas ayuden a las que aún no lo han sido, facilitándoles los medios necesarios para su organización material de intendencia y vestuario, material de transporte y personal.

Para ello se ordena la siguiente distribución de provincias, que se interesarán particularmente por las otras que se les señalan: Coruña, Pontevedra y Burgos: Albacete. Navarra y Zaragoza: Cuenca. Cáceres y Badajoz: Ciudad Real.

Asturias y Santander: Jaén. Logroño: Toledo. León, Zamora y Salamanca: Alicante. Vizcaya y Guipúzcoa: Guadalupe. Málaga y Marruecos: Almería. Sevilla y Cádiz: Murcia. Palencia, Valladolid y Balears: Valencia.

El importe de los géneros, transferencias y los de manutención y coste de transportes serán de cuenta de las provincias no liberadas, pero lo satisfarán a los que los hubieren aportado a los dos meses, como máximo, de su liberación.

Gobierno Civil Orden Público de la Provincia de Alava

Relación de los salvoconductos que se hallan depositados en la Comisaría de Investigación y Vigilancia de esta Plaza a fin de que sean recogidos por los interesados que a continuación se expresan:

Don Juan Cabra Sala. Don Práxedes Ochoa y Laza. Vitoria 15 de marzo de 1939 (III Año Triunfal).—El Gobernador Civil.—P. O., José María Saráchaga.

EL PRODUCTO de la venta de billetes para el sorteo de la Lotería del próximo día 11 de abril se destina a favor del Fondo especial de Protección benéfico-social dependiente del Ministerio de la Gobernación. Español: Tienes una oportunidad más de contribuir a una obra patriótica y cristiana; y de añadir a tu corresponsabilidad y puedes enriquecerte, cumplido un sagrado deber.

ALQUILO piso amueblado con cuatro camas. Informes, Administración PENSAMIENTO ALAVES.

Su Santidad Pío XII recibe en audiencia solemne a la delegación española

Roma.—Su Santidad Pío XII ha recibido ayer en audiencia solemne a la delegación de España, que presidida por el ministro de Agricultura y secretario general de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, don Raimundo Fernández Cuesta, ha asistido a las ceremonias de la coronación del Pontífice.

La delegación española visitó después al cardenal secretario de Estado, monseñor Maglione.

Burgos declara huéspedes de honor a las familias de cada una de las provincias españolas que el domingo visitarán a Caudillo

Burgos.—Ante el anuncio de que el próximo domingo S. E. el Generalísimo recibirá a una familia de cada una de las provincias liberadas, para hacer es entrega de los primeros beneficios resultantes del subsidio familiar, el alcalde ha decidido declarar huéspedes de honor a cada uno de los componentes de la Misión que reciba ese presente del Caudillo de la nueva España.

El alcalde ha publicado un llamamiento dirigido a los burgaleses para que alojen en sus casas particulares a esas familias, en prueba de amor a todas las regiones españolas.

El llamamiento ha sido acogido con visible satisfacción, y ya son numerosas las personas que se han dirigido a la Alcaldía aceptando la invitación.

Todas las empresas remitirán a las Delegaciones Provinciales de Trabajo las declaraciones de todo su personal llamado a filas

Santander.—El Ministerio de Organización y Acción Sindical ha hecho pública la siguiente nota:

"Se advierte a todos los empresarios que, en cumplimiento del decreto de 14 de octubre de 1938 sobre incorporación de los combatientes al trabajo, tienen la obligación de presentar en las De-

legaciones provinciales de Trabajo, si no lo han hecho en esta fecha, las declaraciones nominales de todos sus empleados y obreros llamados a filas, cualesquiera que sean las circunstancias que concurran en los mismos.

Están incurso ya en sanción todos los que no lo han realizado en esta fecha, y se aplicará la multa máxima a los que en el plazo de diez días no presenten su declaración.

Cualquier infracción será descubierta al confrontar las fichas que remiten los propios combatientes y también por el resultado de las averiguaciones que en todas las provincias se ha ordenado efectuar a todos los inspectores de Trabajo."

"Auxilio Social"

Próximo a cerrarse el plazo de admisión de paquetes de comestibles para Madrid, se recuerda a toda persona que desee enviar alguno lo haga a la mayor brevedad posible, en Plaza de España, 1 y 2, Cuartelillo de Milicias de Segunda Línea de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Por Dios, España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

¡Atentas a la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.!

¡La liberación de Madrid está próxima! Acordaos de nuestros hermanos que a millares gimen en las cárceles y chekas madrileñas, careciendo de ropa con que cubrirse. Llevad vuestro donativo, pedid a vuestras amistades, jabón y ropa aunque sea usada de hombre y de mujer y entregadlo en la Delegación de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, Manuel Iradier, 8, 2.º

Compañía de Automóviles «La Burundesa»

A partir del día 15 del corriente el coche Vitoria-Pamplona por la mañana saldrá a las siete.

Dr. MARISCAL Especialista Oídos - Nariz - Garganta Dato, 24 - 2.º dcha.

DR. LORENTE BUERA Oculista Postas, 25, principal, izqda. VITORIA

L. IZAGA MEDICO del Sanatorio Psiquiátrico de Santa Agueda. Enfermedades del sistema nervioso. Consulta: San Antonio, 28, 2.º

HERNIADOS

Nada de nuevas propagandas. No ofrecemos imposibles, ni pretendemos curar lo incurable. Nuestros aparatos modelo de técnica, contruidos exclusivamente para cada caso, son la última esperanza y garantía del herniado. Con el nuevo modelo alemán IOHA, ligero, sumamente adaptable, suave, cómodo y de firmeza absoluta, garantizamos la contención y reducción de la hernia, por voluminosa, antigua o rebelde que sea.

MUTILADOS

Brazos, piernas, aparatos correctores, corsés, fajas para estómago y vientre caído, vendas y medias para varices. Para encargos y detalles, visitar al especialista-delegado de INDUSTRIA ORTOPEDICA HISPANO-ALEMANA, de 9 a 1 en: VITORIA, domingo 19 de marzo. HOTEL FRONTON INDUSTRIA ORTOPEDICA HISPANO-ALEMANA Director-Constructor alemán de Munich: Don Juan Hollederer. Calle Pignatelli, 3, Teléfono 3795.—ZARAGOZA.

Permanencia del carlismo

Por J. Rodríguez Sarmiento

Hoy, 16 de marzo, fecha de la "victoria" liberal de Vitoria, frente al simulacro de batalla que presentaron ese día las tropas carlistas del General Zumalacárregui, insertamos este artículo, el mejor comentario a aquella desgraciada frase de Galdós a raíz de aquel suceso: "Con Zumalacárregui morirá el Carlismo".

El eminente periodista francés Leon Bailby, que diariamente recoge en la primera página de "Le Jour" la última palpación mundial, ha estado en España. Se ha entrevistado con diferentes personalidades militares y políticas y llegó a tiempo de contemplar el desequilibrio del frente rojío de Cataluña y los maravillosos alardes de táctica, movilidad y resistencia física de la "temible infantería española". Ahora, de vuelta a París, Bailby narra sus impresiones y sus observaciones con la agilidad literaria que le caracteriza.

Desde el puesto de mando de Solchaga, siguió atento las incidencias de las marchas y combates y de vez en cuando dejaba perder la vista en lejanías que le traían la evocación de su Francia y le sumían en profundas meditaciones. Pero esto no hace al caso. Es simplemente la introducción a un artículo en el que queremos comentar el simbolismo de una frase que el periodista francés recoge.

Desde el sitio donde estamos, dice Bailby, uno de los oficiales del Estado Mayor me señala un edificio: Mire usted aquella casa aislada, junto a aquel pueblecito. Allí vivía un viejecito, solo dentro de su albergue. Los rojos se lo quisieron llevar para que les sirviera de guía en su fuga a través de la montaña. Pero él negóse con estas nobles palabras: No, no quiero ir con ustedes. Soy tradicionalista y me quedo aquí. Entonces los rojos lo mataron como a un perro".

¿Cabe más nobleza, dignidad y valor que el de este carlista catalán? Hasta la distinción del tratamiento—ustedes—señala al hombre poseído por la intransigente firmeza de unos ideales. También a este héroe anónimo—uno más en la incabable lista de los mártires de la Tradición—podrían atribuírsele aquellas hidalgas y serenas palabras de otro mártir ilustre... "Vosotros no sabéis por qué matáis. Yo sí sé por qué mueren... Solo mueren las ideas por las que no se sabe morir; sin duda por esto ha gozado el carlismo español de una vitalidad fecunda y próspera, aún en los días más aciagos de la persecución.

Un siglo de lealtades a una doctrina ha dado pie a España para poder salvarse. La afirmación no es exagerada, aun que pudiera parecerlo a quienes llevan, todavía, a cuestas, el peso de tanto error y tanta calamidad como la revolución, desde todos los puestos que cupo y bajo los diferentes disfraces que fué empleando vertiera sobre la más limpia eictoria política que haya existido.

Ninguno de los inconcebibles vaivenes de que fué teatro el Ruedo Ibérico a lo largo del siglo XIX y en lo que va del XX, pudo quebrar la firme constitución del Carlismo. Una barricada, un levantamiento acababan con uno o dos partidos políticos, daban nacimiento a otros; la revolución a medida que progresaba en su trayectoria cambiaba los rótulos con que se ofrecía al público: progresistas moderados, liberales, republicanos, etc. Así vinieron una revolución, una regeneración, un desastre colonial, un paréntesis de buena voluntad en las esferas del gobierno

y de indudable mejoramiento en algunos aspectos, pero que enjuiciado en su totalidad no pasó de intento, otra república... Así nacieron, crecieron y llegaron a su plenitud el anarquismo romántico y un poco arcaico, el socialismo y el comunismo que saltaban del periódico y al mitin a la calle y de ésta al poder... En frente de todo esto solo una cosa, el Carlismo, mantuvo su integridad de pensamiento total y absoluto, su fisonomía de baluarte de los valores españoles, su voz clamante "in deserto" muchas veces. Todos menos él pasaron sin pena ni gloria. Y es que los carlistas eran los únicos que sabían, porque se lo habían enseñado sus más preclaros pensadores, que la democracia del siglo XIX era va bolchevismo al que faltaba el valor de sus últimas consecuencias. En los textos de los más ilustres escritores del Tradicionalismo, es frecuente tropezarse con esa profética afirmación. Exactamente lo que había de escribir, ya sobre los resultados de la experiencia, el gran pensador alemán de nuestro siglo: Oswald Spengler.

"La historia, la prudencia y el patriotismo, ha escrito Ramírez de Maeztu, han dado vida al tradicionalismo español, que ha luchado en estos dos siglos como ha podido, casi siempre con razón, a veces con heroísmo insuperable, pero generalmente con la convicción tranquila de su aislamiento, porque sentía que el mundo le era hostil y contrario el movimiento universal de las ideas". Este es su mérito: haberse adelantado a los acontecimientos y esperado a que el tiempo, que le negaba toda posibilidad de vida, ahogándole en la indiferencia, le diera la razón. Y vaya si se la ha dado. Porque aunque no se ha ya llevado a cabo todavía la labor reivindicadora y expurgadora, el hecho está ahí bien claro. Lo mismo en los testimonios escritos, para tantos ¡ay! por desgracia—olvidados, que en estos escalofriantes y anónimos heroísmos de unos hombres que llevaban en sus venas, entremezclada con la sangre, la santa y peculiar intrasigencia española.

Pese a la contingencia a que se hallan sometidos las activi-

dades y los hechos humanos, hemos de reconocer en el Carlismo una permanencia sana y fecunda de la que han carecido todos los otros movimientos políticos españoles. ¿Hay alguno que pueda titularse hoy progresista y republicano de Pi? ¿En qué espíritu, de acuerdo con las corrientes modernas harían mella los redondeados y floridos periodos castelanos? Todo pasó y de ello no se acuerda nadie. Sin embargo, ahí está el Carlismo cargado de años, y pese a ello, con una perenne juventud y con la misma actualidad que pueden alegar aquellos que han precisado de la experiencia para ver, pensar y cambiar. Al Tradicionalismo español no le ha hecho falta ponerse al corriente con las ideas, han sido éstas las que se han visto obligadas a torcer su rumbo y enderezar el camino. ¿Por qué? Como decíamos más arriba el tiempo ha venido a darle la razón. Cuando se levantaron, parejamente, los ejércitos y las voces carlistas, parecía para los ojos que no tuvieran una suerte especial de penetración y para almas que carecían de una mística del sacrificio y del renacimiento, que aquello sonaba a hueco. Cuando era en realidad una campana tocando a rebato, con cuarenta, cincuenta, sesenta años de previsión.

Así ha podido escribir hace unos días un joven periodista, al recordar el aniversario de la batalla de Lácara: "El mismo ímpetu, el mismo ciego coraje puesto al servicio de idéntico ideal ha movido con sesenta años de distancia a los voluntarios carlistas de Lácara y a los voluntarios carlistas del Tercio de Lácara".

Las grandes masas llamadas a fundar el nuevo reinado, no tienen tanta necesidad de "saber" como de "creer". Por eso es urgente que el pueblo medio español, que ha vivido y obrado al margen de la espiritualidad tradicional vuelva a sentir y creer en los dogmas nacionales. No es la labor tan ardua como a primera vista parece. Como por eso permaneció el Carlismo contra todo y frente a todos. Con la misma intransigente terquedad con que ese catalán emocionó a Bailby diciendo: Soy tradicionalista y me quedo.

Ecos de Sociedad

VIAJES

Procedente de Pamplona, ha llegado a Vitoria don Diego del Campo L. Arza.
—A San Sebastián ha marchado, don Luis Ezcurra.

BODAS DE ORO SACERDOTALES

En el día de hoy ha celebrado sus bodas de oro en el sacerdocio el celoso presbítero cura arcepreste de Azúa, reverendo don Cándido Ruiz de Euseuro, tan conocido en todo el Ayuntamiento de Arrazua y tan querido de sus feligreses por sus bondades y cualidades apostólicas, durante tantos años ejercidas en estos pueblos a aaveses.

Con este motivo se han celebrado solemnes fiestas religiosas en la parroquia de Azúa, siendo presididas las mismas por el Prelado de la Diócesis Monseñor Lauzurica, y a las que han asistido numerosos compañeros de sacerdocio del señor Ruiz de Euseuro.

Monseñor Lauzurica confirió el Santo Sacramento de la Confirmación a los niños de este Areíprestazgo.

Nuestra cariñosa felicitación al virtuoso presbítero alavés.

OPERADO

Ha sido sometido a una delicada operación quirúrgica, de la que por fortuna ha salido sin

enfermedad, el portero de la Jefatura Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., don Jenaro Arbulu.

ENFERMO

Se encuentra retirado en su domicilio, el jefe de Propaganda don Hilario Catón, quien por hallarse indispuerto no ha acudido al despacho de la Jefatura Provincial, que accidentalmente ocupa.

REPUUESTA

Se encuentra repuesta de la ligera enfermedad que le tenía alejada de sus tareas habituales, la señorita Felicitas García.

NOTAS TRISTES

En nuestro número de anoche, publicáramos en primera plana la escuela de defunción del respetable señor don Maximino Fernández García que falleció a las once de la mañana, a la avanzada edad de 79 años, y después de haber recibido los Santos Sacramentos y demás auxilios de nuestra Santa Religión.

Hoy, jueves, a las once, se han dicho solemnes funerales en la parroquial Iglesia de San Miguel Arcángel siendo seguidamente la conducción de su cadáver al Cementerio de Santa Isabel, donde recibió cristiana sepultura.

Ambos actos se vieron muy concurridos de amistades, cons-

PENAMIENTO ALAVES

Vitoria, 16 de marzo de 1939

TELEFONO 12-26

Las tropas nacionales húngaras continuaron hoy su avance por la región cárpata ucraniana

Esta mañana ha volado sobre la capital checa el primer avión de la armada aérea alemana

El Gobierno lituano ha convocado la Dieta para el día 25

Praga.—Los periódicos checos publican grandes informaciones de los acontecimientos de ayer miércoles, y reconocen de un modo completo la actual victoria de los soldados alemanes.

El periódico "Lidove Noviny" dice que la ocupación de los edificios públicos se ha hecho con un orden completo y todo se ha llevado a cabo con la misma rapidez y en la misma forma que cuando se produjeron los sucesos.

El diario "Praga Tageblatt" escribe: Praga, la antigua capital del Sacro Romano Imperio Germánico, ve ondear sobre ella la bandera alemana. Las relaciones amistosas entre los checos y los alemanes no quedarán nunca destruidas totalmente. Queremos ahora cultivar y desarrollar aún más nuestras relaciones.

París.—Los periódicos de la mañana se ocupan muy extensamente de los acontecimientos desarrollados en el día de ayer en la antigua Checoslovaquia, dan do cuenta de la entrada de las tropas alemanas en Praga y de la entrada a la misma ciudad del Canciller Hitler.

Los diarios no hacen apenas comentarios acerca de las últimas fases de la cuestión checa.

Budapest.—El Alto Mando húngaro comunica que el avance de las tropas nacionales húngaras por la región Cárpata Ucraniana continúa con arreglo a las órdenes recibidas. A partir de hoy, el Mando húngaro dará todas las noches un parte oficial de operaciones.

Praga.—Sobre la capital ha volado en la mañana de hoy el primer avión de la Armada Aérea Alemana, haciendo su aparición en el cielo sobre las siete de la mañana.

Memel.—El Gobierno Lituano del territorio del Memel ha constituyendo una sentida manifestación de duelo y pésame.

A sus desconsolados hijos doña Elena y don Tomás; hijo político don Justo Sobrón; nietos, hermanos políticos y demás parientes, enviamos el testimonio de nuestra condolencia y pésame más expresivos, al tiempo que rogamos a nuestros lectores y amigos, tengan una oración por el descanso eterno del alma del finado.

Cofradía de la Virgen Blanca
Día semanal de Rogativas por España
Mañana, día 17, a las siete de la misma, desde la parroquia de San Miguel a la de San Vicente, ante el altar de la Virgen Milagrosa.

Praga.—El general Von Brauchitach, comandante Jefe del Ejército Alemán, ha visitado esta mañana al Führer en el Palacio Imperial de Praga.

Hitler le felicitó por la ocupación de Chequia por las tropas alemanas y de Bohemia y Moravia. El general en Jefe hizo al Canciller una detallada exposición de la ocupación llevada a cabo por el Ejército alemán. A su llegada al Castillo donde se aloja Hitler le fueron tributados los honores por la Compañía 102 del Regimiento que constituye la Guardia del Führer Canciller.

Jerusalén.—A medida que se aproxima el término de las conversaciones de Londres relativas a la cuestión de Palestina, aumenta la nerviosidad entre árabes y judíos, mostrándose ambos pesimistas y preparándose para actuar después de dichas conversaciones que son consideradas casi como negativas para dichos bandos.

En el Ministerio de Educación
Nombramientos de Directores de Normales para las provincias catalanas
El señor Toledo recibe la visita de la Asistente General de las Hijas de San Vicente de Paúl

El Excmo. señor Ministro de Educación Nacional, don Pedro Sáinz Rodríguez, ha firmado hoy un decreto por el que se nombra directores de las Escuelas Normales del Magisterio pertenecientes a las cuatro provincias catalanas de Barcelona, Gerona, Lérida y Tarragona.

Para directora de la Escuela Normal de Barcelona se ha nombrado a doña Adela Medrano; para la de Gerona, a doña Mercedes Cutaró; para la de Lérida, a doña Teresu Tuduri, y para la de Tarragona, a don Manuel Martínez Noguera.

En la mañana de hoy recibió el jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza, don Romualdo de Toledo, en su despacho del Ministerio de Educación Nacional la visita de la Rvda. Madre Asistente General de la Congregación de Hijas de la Caridad de San Vicente de Paúl, con la que habló respecto a cuestiones de enseñanza en lo que respecta a esta Congregación que sostiene ella sola 800 casas en las que se da enseñanza en toda España, habiendo cambiado impresiones sobre diferentes extremos relacionados con la misma.

Chamberlain y Bonnet se resignan ante la evidencia de los hechos de Checoslovaquia

París.—Ayer por la tarde se ha reunido la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara, ante la cual ha hecho una exposición el ministro del ramo, señor Bonnet, quien se ha ocupado

de los acontecimientos últimamente registrados en Europa central, y ha declarado que el Gobierno francés y el Gabinete de Londres no tenían ninguna razón para intervenir, puesto que el jefe del Estado checoslovaco, señor Hacha, se había puesto el mismo a disposición del canciller Hitler y no había solicitado el apoyo de las potencias que garantizaban la independencia de Checoslovaquia.

Londres.—Los periódicos de la noche de ayer, reproducen los párrafos salientes del discurso del primer ministro en la Cámara, párrafos en los que Chamberlain manifiesta la amargura que le ha producido el inesperado desarrollo de los acontecimientos que no pudieron ser previs-

La hija del Generalísimo visita un Hospital de heridos

Burgos.—La hija del Caudillo fué nombrada recientemente madrina de la sala sexta del Hospital de San José, y para corresponder a tal atención, ayer, Carmencita Franco, acompañada de la hija del coronel Fuset, efectuó una visita a dicho centro benéfico, que sirvió para que una vez más se exteriorizara el fervor patriótico y el entusiasmo de los combatientes que allí convalecen de las heridas recibidas en defensa de la Patria.

La hija del Generalísimo fué recibida por el director, superior y personal del Hospital, pasando inmediatamente a la sala sexta, donde la entrada de Carmencita Franco fué saludada con una salva de aplausos y vítores, cantándose los himnos patrióticos coreados con vivas a España, a Franco y a Carmencita.

Esta, una vez acallados los aplausos, ayudó en la tarea de distribuir el almuerzo a los hospitalizados, a las enfermeras a cuyo cargo corren los servicios, entre las que figuraban Carmina Martín Moreno, hija del jefe del Estado Mayor del Cuartel General del Generalísimo, y otras señoras y señoritas.

Carmencita Franco conversó cariñosamente con los heridos, obsequiándoles con dulces y tabaco.

Después recorrió la hija del Caudillo las restantes salas del Hospital, donde fué recibida con análogas demostraciones de afecto y cariño, distribuyendo también en ellas generosos donativos, dulces y tabacos.

La estancia de Carmencita Franco constituyó una fiesta agradable para los heridos, hasta cerca de las dos de la tarde, y al retirarse fué despedida con nuevas manifestaciones de afecto y clamorosos vivas.

Se agradecerá que, en interés del mejor servicio de auxilio a poblaciones liberadas, los donativos que hagan los españoles residentes en el extranjero y los mismos extranjeros, sean preferentemente en especies.

LIBROS

"Letras".—"Misterio en Moor Street", por Cecil Freeman Greg, y otros originales de gran interés. Acaba de publicarse el último número de esta magnífica revista, que ofrece los mayores atractivos para los aficionados a la buena lectura.

Se inserta en el mismo número de su Santidad Pío XI el trabajo original de don Pedro Altabella, que constituye uno de los mejores estudios acerca de la persona y la obra del Pontífice recientemente fallecido. Sigue una novela policíaca expresamente traducida para "Letras" de verdadera intriga y emocionantes episodios. Continúa un precioso sainete inédito, con el que el ilustre literato don Pablo Parrellada (Melitón González) reverdece sus laureles. También se incluye un interesantísimo reportaje de don José María Sánchez Ventura, un cuento de José Sanz Díaz, la nueva sección "Mujer" por Saaymay, y otros valiosos originales, todos ellos artísticamente ilustrados por Duce y Sanz del Poyo.

Aunque la novela policíaca de referencia se titula "Misterio", el verdadero misterio de "Letras" es que pueda dar por una peseta tanto y tan selecto texto. No ya en tiempos de general carestía, mas tampoco en los anteriores, se ha ofrecido al público ni en nuestra patria, ni en el extranjero, semejante alarde editorial. No es extraño que se agoten, a pesetas en circulación, las enormes tiradas de "Letras", cada uno de cuyos números supera a los precedentes.

tos en Munich, pues han sido convocados por los propios habitantes del país que ahora sufren las consecuencias.

OCASION
Medallas sufrimientos por la Patria a 19 pesetas.
SALDO de una partida de cubiertos, cazos, cucharones para cocidos, pinzas azúcar, cubiertos comer pescado, juegos servir pescado, cafeteras y lecheritas pequeñas propias para Cafés y Bares, etc., etc. Cucharitas café, seis piezas, 5,75. Otras con gran plateado doble, seis piezas, 14 pesetas.
ISASIA, Dato, 24

COMPRO
Objetos de oro con diamantes o brillantes, pagándolos más que nadie.
Cadenas plata de ley, con crucifijo plata de ley, a 15 ptas.
Objetos de plata, cubiertos, monederos, servilleteros, bandejas, etc., etc.
JOYERIA RELOJERIA.—ISASIA.—DATO, 24.—VITORIA

Mantón Manila, muy antiguo, fondo negro con flores y pájaros bordados en colores, vale 1.000 pesetas, OCASION, aquí, 480 pesetas
ISASIA, Dato, 24